

# FEDERACION DE TRABAJADORES

SEMANARIO ANÁRQUICO-COLECTIVISTA

Inc. Geographische  
Amsterdam

Año I

NOVIEMBRE 14 DE 1885

Número 11

## ADVERTENCIA

El local social de «La Federacion de Trabajadores de la Region Uruguaya» se ha trasladado á la calle **Colonia N° 330**.

La direccion de toda correspondencia es á nombre de **ZACARIAS RAHARRA**, calle Uruguay, 409.

Se suplica á todos los compañeros que, aunque venga bajo el mismo sobre, procuren separar la correspondencia para llevarla con facilidad.

Hacemos saber que el individuo **CELESTINO LUCHINI** (nacido en la region suiza y de profesion pintor) queda excluido de la federacion que forman los compañeros que á toda costa mantendrán la vida de este semanario.

Esta resolucion ha sido tomada en virtud de que Luchini no contribuia con los óbolos correspondientes, siendo aprobada en Asamblea General por unanimidad.

## Federacion de Trabajadores

MONTEVIDEO, 14 DE NOVIEMBRE 1885

### Doctrinal

DESARROLLO DE NUESTRO PROGRAMA

**Propiedad—Libertad—Individualistas y socialistas — El colectivismo**  
*Su definicion—Pruebas de este, deducciones de las leyes naturales — Sus procedimientos científicos en el órden agrícola, del arte, económico y moral de la sociedad.*

### III

Es la combinacion de tal indole en la naturaleza, que los elementos que entran ella pierden sus propiedades para formar un todo con otras distintas, dejando de ser lo que eran antes; pero no así en la mezcla, pues sus elementos constitutivos las conservan en toda su distincion y diversidad de fuerzas, como sucede con los gases y sustancias de que se compone la atmosfera, sin confundirse, fusionarse, ni componerse; sino al contrario, quedando libres y obrando como fuerzas distintas, diferentemente cada una de ellas, neutralizando y armonizando sus variados efectos, por la propia variacion y diferencia, justamente como sucede con el colectivismo—que no es comunismo ni socialismo au-

toritario—produciendo mayor actividad unida y armonia en su resultante, mientras mas diferentes sean sus cualidades.

He aqui el secreto que nos guarda la naturaleza y que por desgracia, no se consulta ni se ha consultado nunca para determinar las leyes sociales, y así va ello; el secreto decimos, del enlace de las armonias entre los dos sexos, entre los amigos y compañeros, y en suma de toda *unison*: distintos sonos, disonancias, aspiraciones, ideas encontradas, antagónico modo de sentir, comprender y obrar; pero todo *mezclado jamás combinado*, aunque conducente y concertado al propio fin.

De este modo se resuelve la unidad en la variedad y vice-versa, sin que se note contradiccion en el conjunto, por mas que existe; de este modo se verifican y resuelven las cohesiones mas ó menos intensas, conforme á sus afinidades y fuerzas numéricas; pero siempre cohesi-tiendo en las expansiones, en el equilibrio admirable de las fuerzas—que no por ser admirable es menor natural y cierto, tanto como sencillo por su misma complejidad y por eso no se entiende por todos—ya mezclándose, ya combinándose, esto último en la naturaleza *jamás en las personas*, como no sean los pa-receres, única cosa que podrá combinarse en las personas, conforme á sus propiedades atómicas y potencia de gravedad y de afinidad con que los atomos se alejan ó se acercan unos á otros y lo mismo las personas.

La consecuencia, la cohesion social, es preciso que que tenga una base sólida: nosotros la fundamos en el trabajo que es el óter que á todos alimenta y agujonea, dueño esclusivo de sí propio, y en los servicios mútuos de la circulacion en gran escala de los productos, como *cambios de servicios*, siendo todos productores.

Esto puede llamarse científicamente económico, y las armonias no seran desentonadas, por que así como un efecto refleja otro efecto, un servicio refleja otro servicio, un puntapié solicita otro puntapié, un robo incita otro robo, uno y mil abusos otros mil, si el progreso no reforma radicalmente este modo de ser de nuestra atrasada civilizacion que ya dura demasiado.

¿Qué es *colectivismo* gramatical-mente?

Lo que con referencia al nombre por su terminacion es *singular*, y por su significacion *plural*, como arboleda, que significa muchos árboles; rebaño muchas ovejas. Y por consiguiente, es así que en la naturaleza todo tiende á individualizarse, esto es, á determinarse en singular, y que podia presentarse la objecion de que, en rigor es, por sí misma sutilmente individualista, pero sin que pudiera concluirse que dejase por eso de contener en el seno inagotable de su inmensidad la infinita y divisible *pluralidad*; luego la naturaleza en *colectivismo* por autonoma-sia. Hay coleccion y series de colecciones interminables, de elementos, géneros, especies y familias, y según su *morjeismo*, esto es, la forma molecular que afecta la materia, clasificación y serie de clasificaciones que necesariamente se *antropomorfosean* ó se personifican y evidencian por la relacion, es decir, *colectivismo*, nuestro aserto y la idea que defendemos.

(Continuará).

## La ley del progreso

Sucédense unas á otras las edades, los tiempos se realizan bajo la ley de toda duracion; todo llega á la plenitud de su ser, y todo, en idéntico momento histórico, se transforma para seguir siendo según la necesidad de esa eterna ley que rige los destinos del ser de toda realidad en su eterna existencia.

Desde el grandioso astro, que, arrastrando tras de sí una inmensidad de mundos, recorre su inmensa órbita en derredor de otro más grandioso, hasta el más pequeño de todos los planetas que giran en el espacio; desde el más inteligente y soberbio de todos los humanos, hasta el más efímero de todos los vivientes de la especie más humilde y que habitan en la más baja esfera; desde la más sublime de todas las bellezas y, en una palabra, desde la inmensa grandeza del conjunto, hasta lo más imperceptible de la parte más tenue, todo es, todo coexiste, llenando simultáneamente la parte que á cada cual pertenece en la vida universal, cuyo derecho pertenece tanto al ser que en la misma especie más insignificante parece, así como á todo aquel que por la naturaleza parece hallarse más privilegiado. Y de aquí, pues que, al profundar sea excluido todo

## FEDERACION DE TRABAJADORES

aquel que parece más insignificante, haya de lamentarse no desequilibrio social' cuyas legítimas consecuencias traen en pos de sí más triste realidad del mal para la generalidad y aun para todo aquel se considere victorioso.

Dos opuestas influencias guían á la humanidad por el derrotero de su destino, dos opuestas influencias de cuyo continuo batallar resulta el que la INELUDIBLE LEY DEL PROGRESO se cumpla, á pesar de todos los poderes que se interpongan como obstáculo y aun á pesar de los que bueremos su aceleramiento; tan inderosa es LA LEY DE LA NESEEDAD bue, en su elocuencia realizadora, en esa elocuentísima ley de los hechos, dice: lo que ha de suceder, sucederá é ineludiblemente así sucede.

El espíritu del mal impera, hasta de un modo más que problemático, por todo el Universo; nadie hay que pueda librarse de sus asechanzas, pues que influye en todas las colectividades así como en todos los individuos, y, hasta en lo más íntimo de la conciencia, riñe, lucha, batalla. é incansable, jamás deponer su furor. Pues, hasta imposible parece que haya tanto gasto de actividad para conseguir lo contrario de todo aquello que reclama el buen sentido é involucrar la verdad y trastornar la ley natural y, sobre todo, la iniquidad y mucho más la injusticia. Ya no se disputa para simplemente apoderarse ó defender la presa que á la vista se ofrecía ó que por la necesidad se buscaba; ahora se trata de vender por medio del engaño, la maledicencia y la calumnia; y hasta el espíritu más filosófico se anonada al contemplan cómo se pretende siempre, cual si fuesen lo más natural, *reestir de justicia* hasta lo más ridículo y más absurdo.

Pero, á pesar de todas estas anomalías, á pesar de todo aquel que se cuente con fuerzas y habilidad para involucrar la verdad y á pesar de todas cuantas influencias malélicas puedan existir en el Universo, el mundo marcha, la humanidad vive y nada hay que se oponga á la realización de la ley natural que es impercedora. De nada sirve el que los unos digamos y los otros contradigamos si lo que us no puede dejar de ser: podrá negarse el Derecho, pero el Derecho existe; podrá negarse la verdad pero LA VERDAD existe podrá negarse la Justicia, pero LA JUSTICIA es inegable.

Tantos como hay, sabios ignorados, por eso no dejan de ser sabios; tantos como hay justos, encarnecidos, no por eso no dejan de ser justos; tantos como hay nobles, de corazón, calumniados, por eso no dejan de ser nobles. muchas excepciones hay, pero he ahí á los trabajadores, los cuales pese á quien pose, llegará á ser algún día reconocidos en su justo valor, por que los tiempos se realizan según las eternas é ineludibles leyes de la natu-

raleza bajo las cuales todo lo que es verdadero justo y natural, perece por muy formidable que en apariencia sea.

Cuando todos y cada uno de los hombres lleguen á reconocerse OBLIGADOS AL DEBER SAGRADO DE RESPETAR EL DERECHO de cada cual, sin distinción de edad sexo ni procedencia; cuando todos y cada uno de los hombres lleguen á reconocer su propia dignidad, entonces se avergonzarán de explotar á sus semejantes, porque el verdadero título de sabio y de artista es aquel que ha sido ganado con la satisfacción de sí misma en su propia virtud; entonces tan poco habrá calificaciones injustas y así no estaría ya muy lejano el día de la redención de la humanidad.

### ECOS PROLETARIOS

Desde que el hombre ha podido comprender que la materia es inmortal; que es infinita; que es dignísima; y que no la rige otra ley que la del movimiento y por consecuencia la continua transformación en el gran laboratorio de la Naturaleza, le ha sido posible de lucir, que toda autoridad sobrenatural, toda autoridad impositiva terrenal, es falsa, es injusta. Ha podido hacer más: ha podido haciendo deducciones, afirmar, en contra del principio de Autoridad, el principio de Anarquía en contra de todos los sistemas de gobierno, el sistema federativo de libres federaciones de productores libres; y en contra del privilegio del Colectivismo.

Esta trinidad revolucionaria es la que ha de transformar el mundo. Pasemos pues á analizar el principio de Anarquía.

Anarquía es la palabra que significa la completa rebeldía á todo obstáculo para el ejercicio de función de facultades.

Significa pues, la incorporación de todo derecho individual.

El anarquista equivale á ser enemigo irreconciliable de toda función de autoridad impositiva; equivale á ser enemigo irreconciliable de todo organismo que tienda á regirse por medio del principio de autoridad; adopto ésta la forma que quiero, llámase divina, llámase humana otorgue ó niegue los derechos individuales.

Siendo pues la Anarquía, la incorporación de todo derecho individual, se deduce en consecuencia lógica, que el anarquista no puede admitir que se le otorgue ningún derecho, ni oponerle á negarse así mismo.

Hasta aquí la Anarquía tiene fuerza negativa para la colectividad de los seres y la tiene afirmativa en la individualidad de cada uno.

Pasemos pues á examinarla como fuerza afirmativa en la colectividad de los anarquistas.

Nosotros los anarquistas, sabiendo que la sociedad es indispensable á la vida de la especie humana, nos

asociamos en consecuencia á nuestro principio anárquico y como á hombres libres, no consentimos que en ningún caso ni lugar, salga la figura fatídica de la autoridad y esto lo realizamos de la manera más sencilla que darse pueda, declarando cada uno individualmente reconocer y practicar sin distinción de sexo, color, ni nacionalidad, la Verdad, la Justicia y la Moral. Pues, en esta simple declaración hacemos abdicación del derecho de practicar el mal para con todos los que así mismos lo abdicuen con nosotros; pero nos reservamos todo el derecho individual para hacer uso de él siempre y en uno de nuestros semejantes á ello nos obligaren.

Como el fin social por el cual nos asociamos los anarquistas es pura y simplemente económico, se deduce en consecuencia que nuestras relaciones sociales para con nuestros semejantes, tienden siempre á realizar algo de utilidad inmediata á la vida de la especie humana.

He aquí el porque, en nuestra sociedad, es indispensable ser producto útil á la especie humana para poder formar parte de ella y que el título de socio sea el de producto.

Se comprende fácilmente que todos en nuestra sociedad somos jueces y parte en todos los asuntos y por lo mismo ni culpamos ni damos votos de estos errores ni damos votos de gracia á nuestras obras.

EL ANARQUISTA.

### MISCELANEA

Dice un diario del Salto, que á un pobre diablo lo fué aplicada una condena de quince días de arresto con trabajos públicos, por el grave delito de haber robado á cierto personaje un huevo de gallina.

Aconsejamos al diario salteño que enseñe á cantar al ladrón del huevo que tan caro le ha costado, el epigrama aquel de Tejero, que dice:

Por robar Pepe Zurronez  
Una cabra en despoblado,  
El infeliz fué ahorcado  
Sin más consideraciones.

Roban otros, mil millones  
Y nadie los dice nada,  
Porque es gonto oncopetada  
Y se dan tono y provecho  
Con grandes cruces al pecho...  
¿Y la justicia? ¡jobada!

Loemos en *La Asociación*:  
«Las sociedades bíblicas de la Gran Bretaña han distribuido durante el año último cuatro millones de biblias, que han producido 6.250.000 francos. Lo que no pueda calcularse es el tiempo que se perderá en su lectura.»

En esto creemos está equivocando al colega.

Si no se leyeran esos libros santos, la corrupción llegaría al colmo. Pero gracias á ellos... Tiene la palabra la *La Pall Mall Gazette*.

La agitación producida por la toma de las Carolinas en todas las provincias de España toca á su término.

Tanto el paternal gobierno español como el alemán, no quieren de veras la guerra; prevén, y no sin razón, que una guerra en las actuales circunstancias podría acarrearles la pérdida de otras *Carolinas*, que ellos estiman en más, puesto que de ellas sacan honores, lucro y poderío.

No está la Magdalena para infantes.

Lo siguiente es de *La Ilustración Nacional*, periódico redactado por el elemento militar:

«La guerra, hoy más que nunca es el dinero. Y el dinero en España no lo tiene los trabajadores en el verdadero sentido de esta palabra; no lo tienen las clases más laboriosas lo tienen los acaparadores, los agiotistas, los negociantes de mala fe, los políticos sin probidad; y triste es decirlo pero si se hiciese un trabajo analítico sobre la manera como los grandes capitales de España se han formado, muy pocos de éstos (ninguno, caro colega) podrían justificar la inocente opinión de que el trabajo produce riqueza, porque en España (y América, colega) todo el que trabaja está en condiciones de menosprecio y estrechez increíbles.

«Ha llegado, pues, la hora de que los avaros refrenen su estéril y absurda pasión de enterrar millones; los concupiscentes, su brutal sensualismo, los dilapidadores, su irracional prodigalidad; las necias mujeres, su criminal afán de estúpido lujo; y todo, en fin, el que tenga y distraiga dinero para otros objetos que los de vigorizar el cuerpo y esclarecer el espíritu, sacrifique esos gustos ligeros ó perversos, que son la característica de un pueblo en decadencia inevitable.»

¡Qué bien dicho!

Nosotros también creemos que ha llegado la hora de todo eso y mucho más...

¿A que queda por ustedes?

CONCEPTO DE BAKOUNINI RESPECTO A LA FRACMASONERIA

Expresión genuina de la clase media, en su desenvolvimiento, por su creciente poder al principio y luego por su decadencia—dice Bakounini—la francmasonería ha representado en cierto modo el desarrollo el poder y la decadencia intelectual y moral de dicha clase.

Antes de 1793 había reunido en

su seno los espíritus más distinguidos, los corazones más ardientes, las voluntades más fieras, los caracteres más audaces, y había constituido una organización activa y bienhechora. Era la encarnación energética y la realización de la idea humanitaria del siglo XIX.

Todos esos grandes principios de libertad, igualdad, fraternidad, razón y justicia humanas, elaborados primero por la filosofía de aquel siglo, se habían convertido en el seno de la francmasonería en dogmas prácticos, y á manera de bases de una moral y una política nuevas, se habían hecho el alma de una empresa gigantesca de demolición y de reconstrucción.

«La francmasonería en aquella época no fué otra cosa que la conspiración universal de la clase media revolucionaria contra la tiranía feudal, monárquica y divina. Fué la Internacional de dicha clase.

«Es sabido que casi todos los actores principales de la primera revolución han sido francmasones, y que al estallar esta revolución encontraron, gracias á la francmasonería amigos y cooperadores decididos y poderosos en todos los domos países lo cual indudablemente favoreció en gran manera su triunfo. Pero es igualmente evidente que el triunfo de la revolución ha matado la francmasonería, que habiendo aquella satisfecho en gran parte las aspiraciones de la clase media y habiéndole hecho ocupar el puesto de la aristocracia nobiliaria; la clase media, después de haber sido tanto tiempo una clase explotada y oprimida, ha venido á ser á su vez y de un modo muy natural, la clase privilegiada, explotadora, opresora, conservadora y reaccionaria, la amiga y el sostén más firme del Estado.

«Con las revoluciones de 1830 y 1848 en Francia, la francmasonería acabó por completo su revolucionarismo y su misión redentora, puesto que habiéndose hecho servidora de la clase media, y hallándose ésta en pleno goce de todos los privilegios, dominando verdaderamente el mundo, perdió también su razón de ser, conservándose hoy estacionaria é impotente, sin energía ni ideas nuevas que la hagan mover. Puede compararse ahora la francmasonería á un viejo buque que lo entra agua por todas sus anchas grietas, sin gobernarle, ni brújula esperando el momento de irse á pique al primer golpe de mar.

«No golpe de mar, sino tremenda tempestad representada por el Proletariado, será la que barrora de la superficie las caducas instituciones, á la misma clase media cotizados sus irritantes privilegios, que, cual el Cain de la fabula bíblica, asesina á su hermano Abol, el Proletario, olvidándose de que éste lo ayudó y fue su poderoso brazo para conquistar el triunfo que únicamente

te ella goza. Vejando, explotando y desconociendo los derechos de su hermano menor, y que sin embargo, representan la primera potencia social.»

REVISTA INTERNACIONAL

Rusia

Los esfuerzos de la policía rusa para descubrir á los autores del último complot contra la vida del czar han sido infructuosos.

Cada vez es mayor en aquella región el odio que todas las clases sienten hacia el que, sin consideración alguna, viola y atropella los sagrados derechos del hombre.

Al compás que aumenta el odio contra el déspota moscovita, los nihilistas ganan en simpatías, pudiendo asegurarse que hasta sus más desafectos antes, hoy los miran como los ángeles redentores.

El órgano clandestino del nihilismo se distribuye por las principales ciudades de Rusia, y aparece, sin que se sepa cómo, en la alcoba imperial y en todas las estancias ocupadas por la familia de Alejandro, causándole terrible pánico.

No hace muchos días que las murallas de Peterhoff, temporal residencia del czar, se han visto cuajadas de pasquines en los que se le anunciaba su muerte, antes de terminar el año, si no devolvía sus libertades al pueblo ruso.

Polonia

La agitación en Varsovia, á consecuencia de las expulsiones de polacos realizadas por Alemania, ha producido algunos disturbios.

Hace días se verificó una imponente manifestación antialemana al grito de ¡muoran los alemanes!

Como la cosa pasara á mayores, tuvo que intervenir la policía logrando á duras penas dominar el tumulto.

En represalia de estas expulsiones el gobierno moscovita ha mandado á todos los gobernadores de las plazas fronterizas á Prusia que sigan el mismo procedimiento con los alemanes que no se *naturalicen* en Rusia, cuya cifra asciende próximamente á 500,000.

Es verdaderamente sensible que los pueblos, y pueblos tan vejados y oprimidos como Polonia, no aprendan de las duras lecciones de la experiencia y hagan inconscientemente la causa de sus verdugos.

El patriotismo es la poderosa causa que los déspotas siembran á fin de criar rivalidades entre hombres, que hijos de una madre común, tienen por consiguiente una sola patria.

Mientras esto cáncer no se extirpe, mientras los pueblos miren con desconfianza á los pueblos solo porque hayan nacido á algunas millas de distancia, hablen idioma distinto, tengan costumbres diversas,

os tiranos aprovecharán esta circunstancia para realizar hechos como la conquista de Polonia, de la Alsacia y la Lorena, la de las Carolinas y otras.

Despojémonos de todas las corruptelas en que, para mal y desgracia de todos, nos ha educado la burguesía, una de las cuales, quizás la más funesta, es el patriotismo.

El amor de la patria encerrada entre aduanas y fronteras postizas es perjudicial á la fraternidad de los seres que habitan en la tierra; pues releguémole al olvido, y en su lugar establezcamos la solaridad humana, fuente de toda dicha y base indestructible de toda felicidad.

Eso, compañeros polacos, es el camino de la libertad; el otro, el de la esclavitud indefinida.

## SECCION VARIA

### A LOS JÓVENES

POR PEDRO KROPOTKINE

(Continuación)

#### III

Después de esto todavía preguntais: «¿Qué hacer?» ¿Cuándo todo está por hacer! ¿cuándo todo un ejército de jóvenes encontraría á que aplicar la fuerza entera de sus juveniles energías, de sus inteligencias, de sus talentos, para ayudar al pueblo en la inmensa tarea que ha emprendido!

Vosotros, amadores de la ciencia pura, si vosotros estais penetrados de los principios del socialismo, si habeis comprendido toda la grandeza de la revolución que se anuncia, ¿no notais que toda la ciencia está por renacer para ponerla en armonía con los principios modernos? ¿que es necesario realizar en este sentido una revolución cuya importancia debe superar en mucho á la que ha realizado en las ciencias el siglo XVIII? ¿No comprendéis que la historia—hoy «fábula convenida» sobre la grandeza de los reyes, de los grandes personajes y de los parlamentos— está toda por refundir, bajo el punto de vista popular, bajo el punto de vista del trabajo llevado á cabo por las masas en las evoluciones de la humanidad? ¿Qué la economía social— hoy consagración de la explotación capitalista— está toda por elaborar de nuevo tanto en sus principios fundamentales como en sus innumerables aplicaciones? ¿Qué la antropología, la sociología, la ética están completamente por remover, y que las mismas ciencias naturales consideradas desde un nuevo punto de vista, deben sufrir una modificación profunda en cuanto á la manera de concebir los fenómenos naturales y el método de exposición?

Pues bien, hacédlo! Poned vuestras luces al servicio de una buena causa! Pero, sobre todo, venid á

ayudarnos con vuestra lógica fuerte á combatir las preocupaciones seculares, á elaborar por síntesis las bases de una organización mejor; sobre todo enseñadnos á aplicar á nuestros razonamientos la valentía de la verdadera investigación científica y, predicando con el ejemplo, demostradnos como se sacrifica la vida por el triunfo de la verdad!

Vos, médico, el que la ruda experiencia ha hecho comprender el socialismo, no dejéis de decirnos, hoy, mañana, cada día y á cada ocasión, que la humanidad marcha á la degeneración si queda en las condiciones actuales de existencia y de trabajo; que vuestros drogas serán impotentes contra las enfermedades, en tanto que las noventa y nueve centésimas partes de la humanidad vegeten en las condiciones absolutamente contrarias de lo que quiere la ciencia; que las causas de las enfermedades son las que deben ser eliminadas, y lo que falta hacer para eliminar esas causas. Venid pues con vuestro escálope, á diseccionar con mano segura esa sociedad en vías de descomposición, decidnos lo que una existencia racional debe y puede ser y, como verdadero médico, repetidnos que no debe vacilarse en la supresión de un miembro gangrenado, cuando este puede infectar todo el cuerpo.

Vos, que habeis trabajado á las aplicaciones de la ciencia á la industria, venid á enseñarnos francamente cual ha sido el resultado de vuestros descubrimientos; hacéd entrever en aquellos que todavía no se atreven á lanzarse con decisión hácia el porvenir, lo que el saber ya adquirido lleva en sus flancos de invenciones modernas, lo que podría ser la industria en mejores condiciones, lo que el hombre podría producir si producía siempre por aumentar la producción.

Llevad pues al pueblo el concurso de vuestra intuición, de vuestro espíritu práctico y de vuestro talento de organización, en lugar de ponerlos al servicio de los explotadores.

Vosotros, poetas, pintores, escultores, músicos, si habeis comprendido vuestra verdadera misión y los intereses del arte mismo, venid pues á poner vuestra pluma, vuestro pincel, vuestro buril, al servicio de la revolución. Recitadnos vuestros estrofos mágicos, ó en vuestros cuadros enagonadores, las luchas titánicas de los pueblos contra sus opresores; inflamad los jóvenes corazones de ese bello pueblo revolucionario que inspiraba nuestros antepasados; decid á la mujer lo que la actividad de su marido tiene de bello, si de su vida por la gran causa de la emancipación social. Señalad al pueblo lo que la vida actual tiene de ruin, y hacédnos tocar con el dedo las causas de esa ruindad; decidnos lo que una vida racional habría sido, si á cada paso no topara con las ineptitudes

y las ignominias del órden social actual.

En fin, vosotros, todos los que poseis conocimientos, talentos, si teneis corazon, venid pues, vosotros y vuestras compañeras, á ponerlos al servicio de los que le hacen gran falta. Y sabed que si venis, no como á *amos*, sino como á compañeros de lucha; no por gobernar, sino por inspiraros en un medio nuevo que marcha á la conquista de un porvenir, menos por enseñar que por concebir las aspiraciones de las masas, descubriéndolas y formularlas, y luego trabajar, sin descanso, continuamente y con todo el arrojo de la juventud, á fin de hacerlas entrar en la vida,—sabed que entonces, pero solamente entonces, vivireis de una vida completa, de una vida racional. Vereis que cada uno de vuestros esfuerzos hechos en este sentido, lleva con munificencia sus frutos;—y el sentimiento de la armonía establecida entre vuestros actos y los mandatos de vuestra conciencia, os dará fuerzas que no sospechabais en vosotros mismos.

La lucha por la verdad, por la justicia, por la igualdad, al seno del pueblo — ¿qué encontráis de más bello en la vida?

(Continuad.)

### EFEMERIDES DE LA SEMANA

*Noviembre 14 de 1536*—Muere Garibay de la Vega en el asalto de Marsella.

*15 de 1890*—Tres mil carpinteros de París se declaran en huelga pidiendo aumento de jornal.

*16 de 1348*—Reunión del Principado de Cataluña á los reinos de Aragón y Valencia.

*17 de 1869*—Inauguración del célebre canal marítimo de Suez.

*18 de 1307*—El déspota Goslor castiga á Guillermo Tell á que atravesase de un flechazo la manzana colocada sobre la cabeza de su hijo, por no querer saludar al sámbro del tirano, colocado en un palo en la plaza de Altorf (Suiza.)

*19 de 1532*—Se estableció en Mejico la primera imprenta.

*20 de 1597*—Vasco de Gama dobla el cabo de Buena Esperanza.

## SECCION ANUNCIOS

### DIOS, EL MUNDO Y EL HOMBRE

FOR R. CARTANA

PRECIOS

Un ejemplar . . . 25 cts. de po<sup>o</sup>.

Pedidos de 10 ejemplares á 50 el 25 % de rebaja.

Los de 50 ejemplares para arriba, el 50 % de rebaja.

Para los pedidos dirigirse á Julio Violas, calle del Hospital N.º 30, Honda, Barcelona.

No se sirven pedidos sin el pago anticipado.